

¡ADELANTE!

Órgano de la U. G. T. y del Partido Socialista
DE TERUEL Y SU PROVINCIA

TERUEL 4 DE ABRIL DE 1931

AÑO II

NÚM. 48

Número sueno
10
céntimos
Suscripción:
1'50 trimestre.

Amnistía, amnistía, amnistía!

El clamor popular lanza a todos los vientos el grito de ¡amnistía! Y, al elevarlo hasta las alturas del poder, constituido por un gobierno monárquico y antinacional, el pueblo espera que se escuche su voz, que sus deseos se atiendan, que su voluntad—única voluntad soberana—se cumpla.

En la cárcel o en el destierro, hay militares, que honrando su uniforme, se han colocado al lado del país y frente al despotismo; en la cárcel o en el destierro, hay hombres ilustres y estudiantes heroicos que, en santa rebeldía, se han enfrentado contra los déspotas y las bayonetas mercenarias que a los déspotas sirven; en el destierro o en la cárcel, sufren persecución por la injusticia, centenares de obreros que, en su hambre de pan y en su sed de justicia, se cruzaron de brazos o empujados se vieron a levantar los puños.

Antes del 13 de septiembre de 1923, avergonzábamos a Europa con la inhumana «ley de fugas» y las bestiales y monstruosas deportaciones por carretera. Desde esa fecha a acá, se ha aprisionado entre rejas y cerrojos lo más noble del ejército, lo más puro de la intelectualidad, lo más sano y viril de la clase trabajadora.

Desde hace, no ocho años, sino bastantes más, las cárceles de España están repletas de hombres honrados y en países extraños se encuentra refugiada la dignidad civil y ciudadana.

Y mientras esto ocurre, para vergüenza nuestra, la tiranía se sienta en las poltronas ministeriales; la brutalidad anda suelta y ciega por las calles; la ambición desmedida y el egoísmo desenfrenado, entran a saco en el tesoro público, y preparan negocios «operaciones» escandalosas... Y culminando este montón de iniquidades, un amnistiado por un poder ilegítimo y arbitrario, convertido en poder por la arbitrariedad, hace que se derrame generosa la sangre de unos mártires en esta tierra de Aragón, cuna de las libertades.

El pueblo, nuestro pueblo que no quiere quedar para siempre deshonrado y envilecido, se ha puesto en pie, con gesto decidido, y reclama amnistía.

Amnistía, ¡no perdón! porque es el pueblo en todo caso quien tendrá que perdonar. Amnistía, que ni siquiera es justicia, porque no pueden hacer justicia quienes de la injusticia viven. Amnistía, que no es tampoco olvido, porque el pueblo, vejado y atropellado, no debe ni puede, ni quiere olvidar a quienes lo atropellaron y embobrecieron haciendo de la fuerza ley y de la patria patrimonio.

Reparación, siquiera sea en parte, de todos los viles atropellos cometidos con quienes no delinquieron. Responsabilidades, altas y bajas, para los elementos presidiables a quienes el pueblo ha juzgado ya y que, en su vesania, acumulan responsabilidades nuevas al tratar de burlar se cumpla la sanción que en justicia merecen.

Esto es lo que el pueblo quiere y lo que el pueblo conseguirá, pese a quien pese y pase lo que pase.

¡Amnistía! ¡Amnistía! ¡Amnistía!

CHINITAS

Seguimos nuestro camino, sin hacer caso de los ladridos de los perros que nos salen al paso.

Son perrillos falderos que ladran y babeaban; pero no muerdan.

Si nosotros tuviésemos dinero, entonces, sí, ¡serían peligrosos!

¿Conocéis a ciertos upetistas con Primo, «agrarios» ahora y siempre amigos del que manda?

¿Conocéis a ciertos farsantes que por una perra gorda hacen a dos caras?

¿Los conocéis?

Pues si por casualidad, pasan por vuestro lado alguna vez... ¡fumigaos!

Cree el ladrón, etc., etc.

Unas horas antes de ser arrestado el general Burguete, dijo en su ya famosa nota:

«Que no se hable más del fantasma de la dictadura, que sorprendió a la mayoría del Ejército, y que éste aborrece desde hoy...»

¡El fantasma de la dictadura! ¿A qué fantasma se refería el general ilustre? En España la gente cree en fantasmas y en ese de la dictadura mucho más.

Y como nuestro pueblo es además de supersticioso, imaginativo, al fantasma de la dictadura le ha dado forma corpórea indefinible y le llama... Gutiérrez.

Es un fantasma peligroso que no se enmienda; es un fantasma que en vez de arrastrar cadenas, como los fantasmas de la Casa Tócame Roque, las pone a los humanos que en él no creen; ¡es mucho fantasma, ese fantasma!... ¡Créanos general!

Hablando del... «empréstito» hecho por el gobierno de don Alfonso con la Casa Morgan, dijo en el acto del Salón Olimpia don José de Benito:

«... esta operación se ha hecho porque hay un tipo de comisiones que se cobra y es de suponer que quienes cobren sean los que la han confeccionado con la Casa Morgan. Y uno de ellos es el señor Cambó. ¿Y sabéis de cuanto es esta comisión? ¡De once millones de pesetas!»

¡Patriotas catalanistas que «operan»... y once millones!

Esto produce vértigo. ¡¡Recambó!!

«Romanones», ¡¡¡¡ listo, tan vivo; es el único «primo» que hay en España. ¿Si dirán esto por ahí pensando que Romanones no ha intervenido en la operación Morgan?

¿Y si fuese también un operante más?

¡Que aunque cojo y todo, no es de los que se dejan pisar el terreno!

—¿Por qué no ha sido destituido Mola?

—Porque a alguien le interesa que Mola siga «amolándonos».

—¿Y quien es ese «alguien»?

—Eso no me lo preguntéis a mi que soy ignorante, doctores tiene la agnizante Monarquía que os sabrán responder.

«Estamos sin leyes, estamos sin Constitución; ¿qué queda entonces?»

Nos queda Mola, la Guardia civil y unos cuantos lacayos de alguien que no quiere marcharse y habrá que echarlo.

¡Aún tenemos faena, aún!

La «concordia civil» se logra a tiro limpio.

La «pacificación de los espíritus», matando ciudadanos.

Recordad que en las lápidas mortuorias se escribe siempre «descanse en paz».

¿Encontráis ahora lógica la actitud del «gobierno pacificador»?

«La casa más grande de Madrid tiene que quedar vacía».

Y quedará, ¡vaya si quedará!

El pueblo, que es el casero, ya ha desahuciado al inquilino por indeseable. Y como siga haciéndose el sordo, no tendrá más remedio que ponerle los trastos en la calle.

P. D. P.

La «sinceridad» del Gobierno

Nadie puede creer en ella, dados los elementos que lo constituyen. Pero, por si quedaba alguna duda, la desvanecen las órdenes transmitidas a los gobernadores.

Unas parte de estas órdenes, clara, precisa, díceles que se abstengan de toda actuación electoral; mas otra, transmitida por clave, aconseja a los Poncios todo lo contrario: que dificulten cuanto puedan la propaganda republicana y que intervengan para conseguir la unión de los monárquicos, favoreciendo sus candidaturas.

Esta es la política de un régimen que espera el acto de voluntad del pueblo para ser enterrado.

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUPINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.
Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 63 — TERUEL

La manifestación del domingo

El domingo, día 29 de marzo, a las once de la mañana, se celebró en el domicilio del Centro Republicano un grandioso mitin pro-amnistía de los presos políticos y sociales que padecen persecución por la justicia en las cárceles de España.

El local estaba abarrotado de público y el vestíbulo y las escaleras materialmente invadidos. Nos sorprendió gratamente la presencia de personas de significado relieve que acudieron también a testimoniar su adhesión al acto.

Hicieron uso de la palabra el camarada Pedro Díez y los señores Iranzo y Borrajo. Conocida es la manera oratoria de los señores Borrajo y Díez; pero quien nos sorprendió gratamente fué el señor Iranzo con su correctísima y elegante dicción, que llegó a alcanzar en muchos instantes el tono cálido y emotivo necesario para llegar al corazón de la masa. Muy acertados y elocuentes los tres oradores, explicaron lo que era amnistía, sentando todos la conclusión de que no se pedía gracia, sino que se exigía justicia. Es indigno e inhumano que estén en la cárcel los que anhelan una renovación política y social, los que exponen su vida en defensa de la libertad y el derecho, y que los causantes de la ilegalidad existente no se apresuren a ponerlos en libertad, haciéndoles justicia.

La reacción está clamando estos días contra la amnistía y aún contra el indulto. Recuerdan, a este propósito, palabras de Salmerón. ¡Lástima no haberlas recordadas cuando amnistiaron al general Berenguer! Pero no; para las derechas, entonces estuvo muy bien concedida la amnistía.

Al terminar el acto, los asistentes, acompañados de muchos que esperaban en la calle por no haber en el salón de actos, marcharon en manifestación hacia el Gobierno civil para entregar las conclusiones. Era hermoso el aspecto que ofrecía la Plaza de Carlos Castel, cubierta por más de mil personas, que caminaban con unción hacia el Poder en demanda de libertad para los que padecen persecución por la justicia. Ya sabemos que de ellos «ha de ser el reino de los cielos»; pero por el acaso, pedimos también justicia para ellos en la tierra.

La manifestación discurrió sin incidente alguno. Al llegar frente al Go-

bierno civil, un ¡viva la Democracia! fué contestado unánimemente con entusiasmo. También se dieron vivas a Galán y García Hernández.

Las conclusiones eran las siguientes:

- 1.º Recabar de los Poderes públicos la concesión de amnistía para los presos y emigrados políticos y sociales.
- 2.º Protestar enérgicamente por los sucesos ocurridos últimamente en Madrid, al ser ametrallada la Facultad de Medicina por la fuerza pública.
- 3.º Protestar contra la actitud de Quiñones de León, perseguidor de los refugiados españoles en Francia.

TOMAS GRACIA

(a) Cabrera

Fábrica de yeso.

Venta al por mayor y detall.

MAYOR, 69 : ARRABAL - TERUEL

El acto de Montalbán

El domingo, día 29, hablaron en el Salón-Cine de Montalbán los señores Sapiña y Vilatela, de Teruel.

Ambos hicieron ver la necesidad de la unión de todos los elementos antidinásticos en las próximas elecciones municipales.

Las próximas, aunque inciertas, elecciones municipales no tienen simplemente un carácter administrativo, sino que van a ser la expresión del sentir nacional; van a significar el voto del país en pro o en contra de la Monarquía.

Ambos oradores se extendieron en consideraciones sobre la actualidad social y política, explicando a los reunidos—no había ni alfiler en el Salón-Cine—el alcance de la conjunción republicano-socialista.

Fueron muy aplaudidos y reinó gran entusiasmo entre la concurrencia.

Después del acto y como consecuencia de él y de los trabajos realizados por los señores Sapiña y Vilatela, se llegó a una inteligencia entre los obreros y socialistas de Montalbán y los elementos republicanos para ir juntos a las elecciones, tratando de ganar las mayorías.

¡Buena labor y buena jornada la del domingo en Montalbán!

ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

LA INFORMADORA ESPAÑOLA

AGENCIA DE ARAGÓN

ZARAGOZA

Compra-venta de fincas y administración de las mismas.

Hipotecas con garantía de fincas rústicas y urbanas.

Facilita pequeñas cantidades con firmas solventes (como intermediario).

Construye y reforma Edificios mediante presupuestos que facilita gratuitamente.

COBROS DE CRÉDITOS RETRASADOS

Informes comerciales y particulares en toda España.

AGENTE EN ESTA PROVINCIA:

JESUS ANDUJ

¡A la República, obreros, artesanos, profesionales, científicos y legos!

No por voluntad propia, sino más bien por imperativo soberano de un pueblo que vivió durante siete años la vida de esclavitud y dominio de unas gentes indecorosas, amorales, libertinas, derrochadoras y en grado superlativo orgullosas, despóticas y acéfalas, dejó de existir esa vergüenza nacional llamada censura de la prensa, medio de gobernar y de vivir de los sinvergüenzas, de los castrados de entendimiento, a costa del país. Años y lustros hemos sufrido pacientes y resignados todas sus torpezas, hemos tolerado sus iniquidades de jefaturas impertinentes, de monopolios onerosos, de concesiones absurdas y de homenajes suntuosos, seguidos de concesiones, títulos y prebendas. Felizmente el pueblo soberano, ese juzgador sapientísimo de los hombres y de las obras por estos realizadas; despierta de su letargo y sin alardes ni bellaquerías, se alza gallardo, rugiente y sereno pidiendo justicia, pidiendo paz y trabajo y exige el pase de cuentas a todos aquellos que desde el año 18 los destinos de la nación dirigieron.

Convencido de que este sólo podrá conseguirlo mediante un cambio de régimen, a esa pléyade de hombres se dirige gritando República, República y socialismo queremos; república que significa orden, república que quiere decir sobriedad, justicia, derecho, equidad y administración ordenada, progreso, cultura y dignificación, fuera los vividores de oficio-abajo los partidos que de nosotros, hombres, hicieron esclavos; fuera el tirano que con sus pujos de hereditario nos quiere someter a la más negra y vil de las esclavitudes, para así él y sus adláteres vivir en medio de

la orgía, en medio de esa bacanal de ramerías y de hombres corrompidos. Llegó la hora de sustituir la palabra por la acción y decirles a esos seres reaccionarios, convencionalistas y desaprensivos, que España, cansada de un régimen desecrificado se alza decidida a sustituirlo, cueste lo que cueste, sea como sea: Nada queremos con hombres que, faltos de seriedad, ayunos de valor cívico, inconsecuentes y tornadizos, pretendan nuevamente con sus falacias y engaños llevarnos cerca de unas gradas que si por acción directa no pecaron, consintieron y toleraron; ni constitucionales, ni centristas nos seducen; los monárquicos nos apestan; liberales y conservadores tienen ya bien definida su actuación; de aquí el que hoy solamente pidamos: República, República y República. Sí, república que barra con sus escobas de fuego toda esa suciedad de hombres que sin escrúpulos de conciencia, quisieron hacer del pueblo un rebaño, de sus riquezas fueron monopolizadores, del trabajo vilmente explotado sus fuentes de ingreso, de los latifundios sus lujosas diversiones; mientras el obrero moría de hambre en los portales de las fincas donde reinaba la más criticable concupiscencia y despilfarro.

Alegrémonos todos cuantos hasta hoy nos hallamos afiliados al santo ideal Republicano; sí, alegrémonos porque esa censura háyase alejado de la prensa, y con nuestros actos, con nuestras energías, procuremos no dejarla volver, para así, de este modo, sin trabas ni mordazas, decir al país muchas de las cosas que a la luz no pudieron salir y gritar trabajando: ¡A la República, obreros, artesanos, profesionales, menestrales, científicos y legos; a la República con todas las condiciones y cualidades de verdaderos convencidos! Si dejamos obrar nuevamente a los Santones de la vieja política, España y sus hijos vamos a la ruina.

PEDERICO

Compañía de Seguros

SOLICITA AGENTES PARA ESTA PLAZA

Informes: JOSE HERRERO

FABRICA DE MOSAICOS

Leed "El Socialista"

El grandioso acto republicano del miércoles, fué una magnífica demostración de la actual potencialidad de la Democracia turolense

Más de tres mil ciudadanos aclaman a Valera y a la República

Premuras de tiempo y de espacio nos impiden reseñar con toda la amplitud que merece, el grandioso acto celebrado el miércoles pasado en el Teatro Marín. Grandioso por la vaia de las personas que en él intervinieron, y por la brillantez y valentía de los discursos pronunciados, lo fué aún, mucho más, por la magnífica demostración de potencialidad y entusiasmo dada por la democracia turolense que, con su presencia y sus cáhidos aplausos, dio una vez más a entender sus apatencias de Justicia, de esa Justicia que violada y escárnecida por un régimen de oprobio, tuvo siempre—lo decimos con frase de Valera—su encarnación más viva en los recios hombres de Aragón.

En el teatro y en los amplios salones del Círculo Mercantil—adonde llegaban por el micrófono los discursos—se apiñaron más de tres mil personas de Teruel y llegadas al mismo desde los más distantes pueblos de la provincia.

La democracia está no solo en pie, sino en marcha. España entera es hoy republicana. Y como del querer al hacer no hay más que un paso, nuestro país dará ese paso definitivo en tiempo breve y ganará para la causa de la Libertad—si es preciso con sangre—, la República.

Discurso del señor Borrajo

Al aparecer los oradores en el escenario, el público, puesto en pie, estaba en una prolongada y clamorosa ovación.

El señor Borrajo, que preside el acto, que va a hablar brevemente para dar un abrazo fraternal a los correccionarios de la capital y de los pueblos que han acudido al llamamiento del Comité organizador y que seguro está acudirá también con el mismo fervor a ocupar el puesto de peligro que les corresponde en la batalla definitiva que se ha de dar muy pronto al régimen agonizante.

Los republicanos no somos como dicen profesionales de la revolución, la revolución la provocan con su conducta quienes pretenden oponerse a que se cumpla la voluntad del país que hoy marcha decido hacia la República. Si se nos cierran los caminos de paz, iremos a ella por los senderos tortuosos de la violencia. (Grandes aplausos).

D. GREGORIO VILATELA

Se me ha puesto en el trance—dice— de dirigiros la palabra en nombre de los republicanos y socialistas de Teruel y su provincia que hoy ya no constituye una excepción en nuestra España republicana. Por decencia y por patriotismo hay que acabar con el régimen monárquico que antes del 25 produjo la vergonzosa catástrofe de Annual y después del 25 una dictadura que trató de soslayar las responsabilidades contraídas, ocultando a uno de los principales culpables en el Cuarto Militar del Rey para ponerlo después al frente de una segunda dictadura que venía a tapar las responsabilidades de la primera. (Grandes aplausos.)

Y junto a las catástrofes de índole militar, las catástrofes financieras, mancillada la justicia y ahogada la libertad, han dificultado la vida del país y entorpecido el desenvolvimiento de sus industrias. La conciencia nacional, venciendo sus temores infundados de antaño, vuelve la espalda a la Monarquía y se alista en las filas de la República.

Forzosamente he de ser breve porque comprendo vuestro interés por escuchar la incomparable palabra de Valera que, como nuevo don Quijote, va a iniciar una campaña de propaganda en la Mancha, para después ir, peregrino del ideal, sembrando emoción republicana por los yermos de nuestra patria. Entona un canto a la Blasco Ibáñez y censura a las derechas que faltas de ideales pretenden atemorizar a los pusilánimes con el espantajo del comunismo.

Señala que todos los sectores antidinásticos tienen unidad de aspiraciones y unidad de dirección. La encarnación de la España antimonárquica la tienen los hombres que acaban de salir de la Cárcel Modelo y a los cuales fué a ofrecer Sánchez Guerra carteras de ministro.

Los republicanos y los socialistas no somos partidarios del desorden, queremos implantar un orden nuevo.

Anuncia que en breve se celebrará en el mismo teatro un acto de propaganda electoral a cargo de los republicanos y socialistas de la localidad y termina con un viva España republicana que es contestado con calor. Por el público que después prorrumpe en una ovación.

D. PEDRO VARGAS

Agradezco los aplausos que me habeis dispensado y que yo no merezco, y correspondo a esos aplausos honrándome con transmitirlos el saludo que por mi conducto os envía la democracia valenciana.

Después de cumplida esta misión yo debiera dar por terminada mi intervención en este acto. Esta noche viene a hablar aquí, por vez primera, el verbo de la democracia no ya valenciana sino española y no quiero robar a su disertación ni un solo minuto. Fernando Valera es el cerebro que piensa, nosotros el corazón que siente y el brazo que ejecuta.

Pero sí quiero recoger unas palabras de la presidencia antes de terminar mi rápida intervención. Dirigiéndose a los monárquicos que pueda haber en la sala les decía que no se opusieran a nuestros designios de salvar al país implantando la República. Y yo debo decirles que la República no la queremos para los republicanos, que nosotros queremos la República para España, que nuestras doctrinas son doctrinas de amor y no de odio.

Los monárquicos deben reflexionar que aún están a tiempo, que nosotros esperamos a todos los hombres de buena voluntad con los brazos abiertos, que la República que queremos e implantaremos, cobijará bajo su manto justiciero a todos los españoles.

El día 12 de abril hay que acudir a las urnas para decir a la Monarquía y a quien la representa, que España es republicana, y que no se derramó estérilmente en estas tierras aragonesas la sangre generosa de Galán y García Hernández. (Grandes aplausos y vivas a Galán.)

D. FERNANDO VALERA

Al levantarse a hablar es acogido con una ovación. Empezó diciendo que no es el verbo de la democracia española, que no es más que un poeta que cautado a las estrellas y al sol y que al volver la vista hacia su patria y verla llorar lágrimas de sangre, tiró el plectro y empuñó la espada. (Aplausos).

Necesitaba venir a Teruel, en primer término, para cumplir la promesa

que os hice y demostrar que los republicanos cumplimos nuestras promesas cuando los reyes no cumplen sus juramentos: en segundo lugar porque el deber que me he trazado me obliga a peregrinar por tierras españolas despertando conciencias y sembrando inquietudes. Vengo a hablar porque creo que vais a escucharme y aunque no me escucharais, también os hablaría.

En párrafos de una gran belleza dice que él es un adalid de la juventud y de la justicia en una nación que no tiene justicia. Mi patria es la de los campesinos que se pasan la vida trabajando de sol a sol y pasan hambre; mi patria es la de las torturas del castillo de Monjuith y las deportaciones por carretera; de los asesinatos de obreros en las calles y de los sufrimientos en los presidios; mi patria es la del cabo Barroso que se subleva en Málaga y sufre todos los rigores de la justicia militar y la de un alto Comisario que se deja matar veinte mil soldados y viene a España para ser jefe del Cuartro militar del Rey y después jefe de la dictadura... (Ovación)

Dice que viene a hablar de la justicia porque en España no hay justicia y recogiendo lo dicho por el señor Vilatela, afirma que el también viene a hablar del orden donde el orden no existe. Los republicanos amamos el orden, porque el orden es tan necesario entre los nombres como en el Universo. En el Universo cada estrella tiene su sitio y su trayectoria en un orden perfecto; si este orden se alterara, el Universo se desharía en átomos de polvo. Entre los hombres, para que no se altere el orden, es necesario que no se altere la justicia. Donde impera la injusticia no puede haber orden, porque el orden no es una causa sino un efecto. Nosotros somos revolucionarios porque buscamos un orden nuevo que se fundamente en la justicia.

De las tres últimas dinastías que ha padecido España: la de Trastámara se asentó sobre un asesinato y terminó con un rey impotente; la de Austria empezó con una loca y acabó con un imbécil; la de los Borbones es sobradamente conocida por todos. Dice que cuando estuvo en el Escorial y visitó el panteón de reyes le dijeron que sólo quedaba ya un sepulcro vacío. El fanático de Felipe II dijo que tuvo la intuición del fin que había

de tener la Monarquía, y del último rey que había de reposar en el monasterio que él mandó construir para pantheon de la realeza. (Estuendosos y prolongados aplausos).

Recuerda que cuando al cardenal Cisneros le preguntaron los nobles con qué poderes gobernaba, éste asomándose a los balcones y mostrándoles los cañones contestó: «Con esos poderes gobierno yo». La monarquía no tiene más poder y apoyo que un trípode de violencia y de desconfianza: el ejército, y para cuando el ejército falla, la Guardia civil, y por si el ejército y la Guardia civil fallasen, el Tercio extranjero; ese Tercio extranjero que en el mes de diciembre convirtió en Kábilas africanas las tierras levantinas.

Nosotros no somos enemigos del orden; venimos a implantar un orden nuevo en el aspecto religioso, en el político y en el social. Con textos de padres de la Iglesia defiende el derecho que tienen los pueblos a regirse por sí mismos y justifica la violencia contra los tiranos, y el mismo regicidio.

El clero español, en su loco empeño de separarse de España, abandona a los humildes y pacta con los poderosos, deshaciendo con su conducta las esencias mismas del sentimiento religioso, que no es otra cosa que una protesta eterna contra las injusticias de la tierra.

España, religiosa por tradición, fué en otro tiempo cuna de las libertades. Estamos en Aragón, y en Aragón hay un proverbio que dice: «las leyes son antes que los reyes». De la remota España visigoda es la frase que dice: «Serás rey si fieras derecho, y si non lo fieras, non serás rey». Castilla conserva en su Romancero las esencias rebeldes del ayer, y Valera, como castellano que es, evoca al Cid; al Cid, que es la encarnación, la personificación de la Castilla medieval, y que en el Romancero replica con arrogancia al rey Alfonso—¡aquél también se llamaba Alfonso!—cuando en versos de romance le dice:

—Muy mal me conjuras, Cid;
Cid, muy mal me has conjurado.
Más hoy me tomas la jura,
Mañana me besarás la mano.

Y así contesta el Cid, el Alcalá Zamora de entonces:

—Por besar mano de rey
No me tengo por honrado;
Porque la besó mi padre,
Me tengo por afrentado.

Y evoca también a doña Jimena y nos la presenta delante del rey Fernando I, a quien dice también en versos de romance:

Facedme, buen rey, justicia,
Non me la podéis negar;
Rey que non face justicia
Non debiera de reinar.

(El público, que ha seguido a Valera en su recitación admirable, prorrumpe en una ovación estruendosa).

Afirma una vez más sus sentimientos religiosos y dice que hay dos formas de Religión, como hay dos formas de República y de Socialismo. Su religión no es la religión de los que se apartan de las chozas de los miserables y llaman a las puertas de los palacios; su religión es la de San Francisco de Asís, que llamaba hermanas a las fuentes y hermanas a las piedras donde se sentaba, y decía hermana planta y hermano lobo... Su religión es la religión de la verdad que es luz, y no la religión de las finieblas y las hogueras que es la mentira. Por la violencia no se hacen religiosos, se hacen hipócritas.

Pero si necesario es establecer un nuevo orden político y un nuevo orden religioso, necesario es también un nuevo orden social. ¿Qué pasa en el mundo para que existan tantos hombres sin hogar, sin pan y sin trabajo? Hay hambre porque hay tierras incultas; hay paro porque es preciso crear una sociedad nueva como el artista labra una piedra poniendo en su labor emoción y dolor. Necesiamos el bloque para poder modelarlo y si por nuestro propio esfuerzo no pudié-

ramos arrancarlo, deberíamos utilizar para ello la dinamita. (Aplausos.)

Con el célebre tribuno francés termina su discurso, admirable de forma y de contenido, diciendo: (Levántaos los reyes y los príncipes os parecen grandes, porque los contempláis de rodillas; levantaos y seréis sus iguales! Y una vez puestos en pie aprestémonos a la tarea de edificar la República en España. Y si preciso fuera derramar la sangre del pueblo, que corra a torrentes, hasta que arrastre... (Una ovación indescriptible impide oír las últimas palabras del orador. El público entusiasmado vitorea a Valera y da los otros vivas y muestras de costumbre.)

La colocación del equipo instalado en el Teatro Marín y Casino Mercantil, fué obra de D. Manuel Calderón y D. Ismael Pérez, viajeros de la casa GARCIA ALONSO, delegación oficial y servicio técnico de PHILIPS IBÉRICA S. A.—Azogue, núms. 10 y 12.—ZARAGOZA.

ESTE NUMERO CONSTA DE SEIS PAGINAS.

Candidatura antimonárquica por Teruel

DISTRITO DE LAS CASAS CONSISTORIALES

- D. José Borrajo Alianza Republicana.
D. Manuel Bernad Alianza Republicana.
Angel Sánchez Socialista.

DISTRITO DE BRETON

- D. César Arredondo . . . Derecha Liberal Republicana.
D. José Bayona Agrupación al Servicio de la Republica
Juan Sapiña Socialista.

DISTRITO DE LA DIPUTACION

- D. Felipe Maicas Alianza Republicana.
D. Pedro Fabre Alianza Republicana.
D. Rafael Balaguer Agrupación al Servicio de la República

DISTRITO DE EXTRAMUROS

- D. José Maicas Alianza Republicana.
Pedro Díez Pérez Socialista,
Manuel Noguera Socialista.

¡CIUDADANOS!

votad esta
candidatura

¡Obreros!

votad esta
candidatura

NOTAS LOCALES

I

Recordamos una conversación de hace unos meses. Charlaban tres compañeros de viaje sobre política local. Aunque de ideología bien distinta, la buena educación y la tolerancia les hacía discurrir tan sólo acerca de puntos en los que coincidían; acerca de temas de interés local que interesan a todo turolense.

Rodaban distintos temas en la conversación cuando a uno de los presentes se le ocurrió — en mala hora — pronunciar el nombre de don José Torán. ¡La que se armó! Otro de los viajeros, leader centrista-regionalista-agrario turolense, hecho un manojo de nervios, congestionado, exclamó con violencia:

— ¡No me hable usted de Torán, se lo suplico! Hablarme de Torán es mentarme la bicha!...

¡Las cosas que dijo, señores! Para aquel «espléndido» agrario, Torán era el más funesto de los políticos, la peor de las personas, el hombre que había perjudicado más los intereses locales y nacionales...

II

No se vayan ustedes a creer que esta noticia tiene relación con la anterior. En absoluto.

Los centristas-regionalistas-agrarios turolenses van a las elecciones municipales del brazo de los romanonistas de don José Torán. (¿...?)

¡Cosas veredes, el Cid, que harán hablar las piedras!...

III

Ya está despejado el horizonte político-municipal de Teruel.

Por un lado, los antimonárquicos; por otro, los monárquicos incondicionales; y por otro, los monárquicos constitucionales, según ellos afirman.

Claro que ignoramos si estos últimos señores, como otros conservadores de España que se llaman Sánchez Guerra, Bergamín, etc., preferirán una República constitucionai a una Monarquía absoluta. Lo que nadie podrá negar es que las elecciones municipales van a tener un significado político y que los que voten la candidatura centrista-romanonista votarán la Monarquía absoluta.

IV

Señor gobernador:

Por referencias particulares, sabemos que en ese Gobierno civil se hacen protestas de sinceridad electoral y se aseguraba estar completamente al margen de las elecciones. Con el recelo natural que no produce la sinceridad de las autoridades monárquicas, aguardábamos los hechos para poder juzgar. Y he aquí que los hechos comienzan a darse:

Sabemos que se quiere obligar a ciertos obreros a formar parte de la candidatura monárquica que se está elaborando.

Sabemos que los nombres de esos obreros están en el Gobierno civil.

Sabemos que dichos obreros profesan un credo bien distinto.

Esto es intolerable. Sabemos nombres y los diremos, si es preciso. El liberalismo y la decencia son incompatibles con esta clase de hechos. Y estamos decididos a hablar más claro, mucho más claro, si se nos fuerza a ello.

Y si la digna actitud de dichos obreros — que se niegan, como es natural, a representar la farsa — diera lugar a represalias, estamos decididos a llegar hasta donde haga falta en defensa de la libertad.

Esperamos, señor gobernador, para convencernos de su sinceridad, ver su actuación en estos casos concretos.

RELOJERIA
y
TALLER DE REPARACION
DE
JOSE FORTEA
San Juan, 36 — TERUEL

¿Vamos hacia la estabilización de la peseta?

Por lo menos ya almuerzan juntos en el restaurant Lardy el financiero forastero señor Quesnay, el ministro de Hacienda y otros amigos del señor Cambó.

El ministro de Hacienda ha manifestado que se trata de un problema en el que no hay que inventar nada por que ya tenemos las debidas experiencias con lo que se ha hecho en esta materia en los demás países.

Ya nos lo figurábamos, los extranjeros nos lo han hecho y mejor dicho se dice que nos lo exigen a raíz de cierto compromiso internacional tomado por los financieros de moda, para llevar a cabo cuanto antes la estabilización sea como sea y cuanto antes.

Las consecuencias el país las pagará, nuestros ilustres flancieros *imitando* lo extranjero obtendrán un gran... éxito personal y después pedirán nuevos tributos al país para pagar el nuevo desbarajuste, por no decir una nueva Exposición.

Dice el excelentísimo señor conde de Romanones, que nuestra moneda no perderá valor adquisitivo, y que aunque un duro pueda ser equivalente a tres pesetas se podrán comprar las mismas cosas que ahora se adquieren con cinco pesetas.

La contestación deberían dársela las amas de casa y no los financieros forasteros; se conoce que las satisfacciones le habrán convencido para hablar así.

El tiempo nos dirá lo poco que podrá comprarse con el nuevo duro de tres pesetas y el problema de los sin trabajo que se nos presentará inmediatamente nos confirmará el éxito de los financieros que sólo saben copiar lo de fuera.

CARIMOCHA.

NOCHE DE CARNAVAL
(NOVELA)

Por: ALFONSO FERRER

I

Corría el año MIM... El loco Carnaval había penetrado en la tranquila y vetusta ciudad Esperanza, con su característico y rimbombante estruendo, esparciendo por doquier toda su encarejada farándula que, a manera de ola vesánica, alteraba la paz arcáica de un ambiente excesivamente convencional. Y mientras, el viejo hipócrita Carnestolendas se divertía tirando de los hilos que hacían danzar a su extravagante gusto, a una infinidad de muñecos humanos que, en loco frenesí de goces y placeres, despilfarraban su organismo y embrutecían sus sentimientos en bacanal orgía.

En medio de la corriente de vicio, propia de los días carnavalescos, instalaron las Iglesias sus cátedras, ocupadas por sus mejores oradores, para extender los temas religiosos encaminados a recoger a la multitud bajo las cúpulas de la casa de Dios e infiltrar en ella el temor a un castigo que espera en un más allá a quien no ajuste su vida a los preceptos de la doctrina que predicaban.

Como reverso a la intención de los antedichos centros cristianos, las sociedades recreativas de la capital organizaban brillantes fiestas profanas donde la vida hiciera acto de presencia y la juventud, ansiosa de diversión y jolgorio, hallase unas horas de sueño dichoso.

El «Gran Casino», albergue de la aristocracia y burguesía de la capital, destacaba de las demás sociedades en el programa organizado para festejar debidamente el arribo del alegre Carnaval. Sus socios, amigos íntimos de la diosa Fortuna, rebosaban satisfacción ante el regio esplendor con que se les obsequiaba.

En resumen: En perspectiva se advertían unos días de orgía desenfundada, en los que se invertirían miles de pesetas por satisfacer un capricho nimio; unos días en los que la moral sería escarnecida hasta por muchos de los que la predicaban; unos días de locura, de embriaguez, de vicio, en los que el respeto, cultura y seriedad no tendrían cabida; y en los que la bestia humana sacrificaría el honor de más de algún ser inocente, incapaz de defenderse contra las falaces promesas de los dignos esbirros del hipócrita Carnaval, por hallarse alucinados ante el lujo y esplendor de un sueño de inefable felicidad...

— ¿Por qué no has de venir? Después de mucho «bregar», he conseguido dos invitaciones para el baile del «Gran Casino» y no está ni medio bien que ahora no sirvan para nada por tus escrúpulos incomprensibles, Víctor.

— No te enfades, Ataulfo; demastado sabes que no soy partidario de esa clase de expansión. No ignoras que esas fiestas me producen aburrimiento, hastío, en vez de la diversión que a la generalidad os proporcionan... Luego ¿a qué te extraña que no acepte tu propósito?

(CONTINUARÁ).

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Perez, 7 - Teléfono 150

Ricardo Villarroya Torán

Las Parcas han acabado de tejer el destino del desdichado compañero. En plena juventud, cuando parecía sonreírle la vida, ha renunciado a ella nuestro colaborador y amigo. Acompañamos eu su justo dolor a sus familiares. Descanse en paz.

Instituto de vacunación antirrábica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

ELECCIONES MUNICIPALES

Candidaturas anti-monárquicas

UTRILLAS

Manuel Esteban Gascón, Joaquín Galve Palomar, Miguel Gracia Esteban y Antonio Andrés Relancio.

MONTALBAN

PRIMER DISTRITO

Cipriano Martín Gimeno, Cayetano Millán Flea, José Sanz Gracia.

SEGUNDO DISTRITO

Silvestre Biel Coma, Felipe Biel Cos, Alberto Latorre Gracia.

BURBÁGUENA

Manuel Cerrada Gracia, José Guillén Lopez, José López Alljarde, Antonio Martín Martín, Miguel Díez Lacruz y Martín Alcaire Rubio.

LUIS FECED - ABOGADO

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo :: Gratis a los obreros

MURALLAS, 12 1.º

IMP. TOMÁS FUERTES. — TERUEL.

Figuras de la U. P. y el Sindicato católico-agrario

Los sindicatos denominados católico-agrarios, son organismos al servicio exclusivo del clericalismo y del terrateniente ultra-reaccionario. Para estos fines se crearon y a estos fines sirven y servirán hasta que los verdaderos labradores, de manos callosas, no se presen a hacer el juego a nadie y acaben con ellos.

Los directores del católico-agrario sindicato turolense, en el papelucho de su propiedad—de la suya, no de los labradores—han lanzado días pasados numerosas sandeces y embustes.

Nunca quise ocuparme del tal Sindicato y de los tales directores, por existir en mí el convencimiento firme de que todo aquello que se edifica sobre terreno falso, más pronto o más tarde se cae. Las inyecciones de admiraciones con que, los directivos a que aludo, procuran dificultar las reivindicaciones labradoras, sólo pueden surtir los efectos que buscan, durante cierto tiempo, pasado el cual son inservibles.

Peró mientras tanto acaparan puestos oficiales en los gobiernos de dictadura; se doctoran en leyes para encerrar al cándido labrador en el círculo que ellos le marcan; cobran sus honorarios por tal servicio y ya tienen un medio más de vida que añadir a sus sueldos.

El presidente del Sindicato Agrícola-católico de Teruel, don Juan Jiménez Bayo, es archivero de Hacienda, está enclufado en el Instituto, ofrece sus servicios de abogado a varios Sindicatos, es terrateniente, cobra dietas por sus viajes de propaganda y dispone del auto y del chauffer que sostiene la Federación. Ha sido alcalde de la dictadura de Primo y a sus «cortos ingresos» añadió entonces las pesetillas que el tal cargo da.

El segundo de a bordo, don Luis Alonso, es profesor de la Normal, enclufado también en el Instituto; abogado en las mismas condiciones que el anterior, y como él, propagandista con dietas y auto y chauffer pagados; fué diputado provincial y concejal de la dictadura que permitió la entrada de trigo argentino y arruinó a los labradores; en sus mejores tiempos fué un entusiasta de la fenecida U. P.; hoy se llama fascista en privado y simplemente «agrario» en público.

En el único acto público celebrado por los upetistas en el Teatro Marín, pronunció frases que aún se recuerdan con repugnancia por el Teruel liberal y por el mismo Teruel conservador. Con una total ausencia de los

más elementales sentimientos humanitarios vociferó entonces que el comunismo ruso no era un ensayo, sino una realidad y que al primer chato que asomase la cabeza había que cortársela; con la misma furia arremetió contra los viejos políticos, contra los «caciques» de la monarquía con los que ahora quiere coquetear... sin duda convencido de que ellos los han superado en hacer las cosas mal y en preparar los negocios más sucios. Siempre del brazo del que manda, sus gritos bélicos fueron escuchados, con singular complacencia, por el entonces gobernador dictatorial. Si Cristo bajase a la tierra, ¡cómo despreciaría y azotaría a ciertas gentes que se llaman cristianas!

La tercera persona que ayuda a los dos anteriores a llevar la marcha del Sindicato, no necesito presentársela a los lectores. Teruel es muy pequeño, nos conocemos todos y nadie ignora su especialidad en buscar para el Sindicato, conserjes discretos y conserjas amables...

Los labradores turolenses estamos de enhorabuena ya que tenemos nada menos que un cura con la medalla del Mérito agrícola. Y si no la tuviese aún, se la merece. Por merecársela, la pidió para él la Federación agraria. Si no se la otorgó el gobierno de Primo, cometió una injusticia. ¿No le veis encorvado de tanto conducir la esteva del arado? ¿No le veis demacrado y famélico de tanto luchar con la intemperie en las faenas agrícolas? ¿Quién no conoce, además, sus formidables estudios técnicos de Agricultura?...

Hecha ya la presentación del triunvirato, pongámoslos en acción descubriendo su forma de hacer la propaganda. Si el pueblo adonde llegan es de raigambre liberal, dicen los tres a coro: Lo de católico es un apodo como otro cualquiera; no hay por qué hablar de santos, ni de catolicismo; os hablaremos de las ventajas que nuestros organismos os ofrecen. Y empiezan censurando las cargas que el Estado echa sobre el agricultor; hablan de cooperación, de maquinaria moderna, de Bancos de crédito agrícola; ofrecen fábricas azucareras o algo por el estilo, y al final arrojan alguna que otra flor sobre el campesino para ponerlo del todo contento.

Si el pueblo es de raigambre tradicional y reaccionaria, surgen también las flores, las máquinas, las cooperativas, los Bancos; pero al lado de todas estas cosas van las buenas costumbres, la moral religiosa, la biena-

venturanza, el ejemplo sublime de algún santo...

Maestros en gramática parda, ponen tan bien la venda a los labradores que merced a las propagandas de estas gentes y las como ellas distribuidas por todo el país, fueron los pobres pueblos españoles quienes más apoyaron la espada militar de Primo de Rivera, que aumentó la contribución, que acrecentó el impuesto de rodaje de firmes especiales, que arruinó a los pueblos forestales con el 20 por 100 de propios, que recargo el contingente municipal con grave perjuicio de los que trabajamos la tierra y de los que trabajan en el taller... Ellos, los upetistas que hoy son «uemenistas» o simplemente católico-agrarios, contribuyeron con su apoyo y propaganda al poder dictatorial, a la baja de la peseta y como consecuencia natural al sobreprecio que hoy tienen los abonos y la maquinaria que hay que comprar al extranjero; los dirigentes agrarios, que no saben distinguir un patatar de un sauce, fueron en compañía de otros como ellos, los responsables del empobrecimiento de

nuestra hacienda pública hoy en ruinas.

Después se las dan de redentores cuando algún labrador va a decirles que la Guardia civil no les deja sacar los carros por no tener la chapa de rodaje.

Y los pobres labradores, en su inconsciencia, les agradecen que el gobernador les autorice a sacar los carros después del visiteo de esos señores, sin darse cuenta que el aumento del impuesto, fué «impuesto» por obra y gracia de la dictadura que ellos defendían; que las multas las pagábamos nosotros, mientras ellos tomaban, como su propia casa, el Gobierno civil.

Si replicaran a este escrito los dirigentes de la Federación en la forma descortés en ellos habitual, escribiré con más detalle de su actuación y de los fines que persiguen y les demostraré cumplidamente que el Sindicato católico-agrícola no es profesional, porque los que lo dirigen están muy lejos de ser labradores.

MANUEL NOGUERA GÓMEZ

Las consecuencias que pudiera tener el arresto del general Burguete

El arresto de dos meses impuesto por el general Berenguer al general Burguete invalida la hoja de servicios de éste para el ascenso.

Hay que tener presente que el general Burguete es el número uno de la escala de tenientes generales y que

le corresponde por ello el ascenso a capitán general.

Invalidez su hoja de servicios con la nota del arresto, ya no puede, reglamentariamente, ascender.

Y media la circunstancia de que el número dos de la escala es el general Berenguer.

El general Berenguer, pues, pasa a ocupar el número uno para el ascenso a capitán general.

Consignamos estos interesantes datos tan sólo a título de curiosidad

De «La Tierra» de Madrid.

Gran Mitin Antimonárquico

para el viernes, día diez de los corrientes, en el TEATRO MARÍN en el que tomarán parte los señores:

Don Pedro Díez Pérez

Don Juan Sapiña

Don Luis Feced

Don Vicente Iranzo

Don Gregorio Vilatela

y Don José Borralló

El acto será público y por ello, sin necesidad de invitación, se celebrará puntualmente a las diez de la noche.

¡TUROLENSES, ACUDID AL ACTO!